

INFORME SEMANAL DE POLÍTICA EXTERIOR

Editado por Estudios de Política Exterior, SA

SUMARIO

Democracia directa
Theresa May muestra sus cartas
Guterres en el pináculo de la ONU
Poder islamista en Marruecos
Peres y los dos Estados
Evangélicos latinos
Apuntes

Nº 1006. 17 OCTUBRE 2016

Referéndums y plebiscitos

¿Ruleta rusa de la democracia?

Los referéndums han empezado a hacerse explosivos. Los del Brexit del pasado junio y el reciente de Colombia sobre el acuerdo de paz con las FARC han sido comparables por sus resultados inesperados y estrechos, ambos en un aparente desafío al sentido común y a los propios intereses generales de ambos países.

Kenneth Rogoff, execonomista jefe del FMI, ha escrito a propósito del Brexit de que la idea según la cual “cualquier decisión tomada en cualquier momento por una mayoría social sea necesariamente democrática es una perverción del término; más que democracia, un plebiscito es una ruleta rusa”. Pero aunque en muchos casos los referendos crean más problemas de los que resuelven, a veces pueden ser imprescindibles para legitimar procesos constituyentes o constitucionales. El presidente colombiano, **Juan Manuel Santos**, se empeñó en realizar la consulta pese a la oposición de sus asesores: sabía que era el único modo de garantizar que el acuerdo –de 297 páginas– sobreviviría a su mandato. En Argentina, por ejemplo, los responsables de atrocidades durante la dictadura militar fueron primero condenados, luego perdonados y después vueltos a condenar por sucesivos gobiernos.